

n°43

1^{er} SEMESTRE 2026

L'écho

Bulletin d'informations de la commune de Lagardelle-sur-Lèze

Dossier Patrimoine
► Pages 8 et 9

Bonne
année !



SOMMAIRE



Mairie

3 rue du Château du Vignaou
31870 LAGARDELLLE-SUR-LÈZE
Téléphone : 05 62 11 59 80
accueil@lagardellesurleze.fr



Horaires

Du lundi au jeudi :
8h30-12h00 & 13h30-17h30
Le vendredi :
8h30-12h00 & 13h30-16h30
Le samedi :
9h00-12h00

« L'Écho de Lagardelle » est édité par la mairie de Lagardelle-sur-Lèze.

Directeur de la publication :
Floréal MUÑOZ

Responsable éditorial :
Jean-Claude GIRAUD

Rédaction, iconographie, mise en page : Service communication

Mairie de Lagardelle-sur-Lèze
3 rue du Château du Vignaou
31870 - Lagardelle-sur-Lèze
05 62 11 59 80
www.lagardellesurleze.fr

Facebook :
Mairie de Lagardelle-sur-Lèze

Credits photos :
Mairie de Lagardelle-sur-Lèze
Roger Paulignan - Inrap - Freepik

Dépôt légal :
ISSN : 2823-5770

Tirage : 1500 exemplaires
Impression :



- P. 3 ----- ÉDITORIAL
P. 4 ----- CITOYENNETÉ
P. 5 ----- SOLIDARITÉ
P. 6 ----- JEUNESSE
P. 7 ----- VIE ASSOCIATIVE
P. 8-9 ----- PATRIMOINE
P. 10 ----- CULTURE
P. 11 ----- BRÈVES / ÉTAT-CIVIL
P. 12 ----- RECENSEMENT 2026

Quoi de neuf au Café culturel ?

Ouvert depuis 2024, le Café culturel « La Grange » continue de vous accueillir les vendredis et samedis de 16h30 à 20h30. Il propose également de nombreux événements.

- - - Événements à venir : - - -
17 janvier Concert : Les Dames Chapeaux
31 janvier Spectacle enfants

« L'authentique histoire du Grand Méchant Loup » est un spectacle présenté par Les Contes Itinérants, destiné aux enfants dès 3 ans.
En partenariat avec l'APE « Souris Petit Colibri » et la Médiathèque.



- Gratuit - Réservation sur le site de la Médiathèque
7 février Viens on chante ► Page 7
8 février Dictée du Dimanche

En 2026, ne manquez aucune info !

Vous pouvez suivre toutes les actualités de la commune sur :

le site Internet,
la Newsletter,
le Facebook,
le panneau lumineux
l'application PanneauPocket



ÉDITORIAL



Lagardelloises, Lagardellois,

En ce début d'année, toute l'équipe municipale se joint à moi et vous souhaite à toutes et à tous de vivre des moments privilégiés de bonheur partagé et de fraternité.

Comme tout au long du mandat, de nombreuses actions et travaux ont été entrepris ces dernières semaines : rénovation de la façade de la mairie, restauration intérieure de l'église, construction d'un nouveau monument aux morts, réfection complète de la toiture du Point Accueil Jeunes, création de trottoirs et passage piéton surélevé rue Petite, aménagement de la sortie de la mairie, installation de pergolas à l'école élémentaire et au centre de loisirs, remplacement des buts amovibles et création d'un préau au terrain de foot, campagne de plantation d'arbres...

Du 15 janvier au 14 février, en partenariat avec l'INSEE, la mairie réalise une enquête de recensement de la population. C'est un moment important, car il va permettre de mieux connaître l'évolution de la démographie communale et de répondre aux nouveaux besoins qui émergeront.

Dans les pages suivantes, je vous invite à découvrir les nombreuses réalisations et initiatives en cours et à venir. Avec les associations, les écoles, la médiathèque, le café culturel... nous agissons tous ensemble pour un village vivant, où il fait bon vivre. Que tous ceux qui participent à cette dynamique soient vivement remerciés.

Favoriser la rencontre entre les habitants, créer de la convivialité et du lien social, voilà ce qui anime l'équipe municipale.

Bonne année !

A handwritten signature in blue ink that reads "Floreal Muñoz". The signature is fluid and cursive, with "Floreal" on top and "Muñoz" on the bottom, both ending in a flourish.

Maire de Lagardelle-sur-Lèze

CITOYENNETÉ

Recensement de la population 2026

À partir du 15 janvier 2026, la commune de Lagardelle-sur-Lèze réalise le recensement de sa population pour mieux connaître son évolution, ses besoins et ainsi développer de petits et grands projets pour y répondre.

L'ensemble des logements et des habitants seront recensés du 15 janvier au 14 février 2026.

Nos agents, facilement identifiables grâce à leur carte officielle, se présenteront à votre domicile pour vous remettre les documents du recensement ou vous accompagner dans la démarche en ligne. Ils sont là pour répondre à vos questions et vous aider avec bienveillance. Les documents pour le recensement en ligne seront déposés dans votre boîte aux lettres.

Sécurisée et gratuite, cette démarche citoyenne est obligatoire et nous concerne tous.



Le recensement de la population, c'est utile pour tous !

Connaître la population permet d'adapter les équipements collectifs de votre commune : transports, écoles, maisons de retraite...



Pensez à vous inscrire sur les listes électorales

Les prochaines élections municipales auront lieu les 15 et 22 mars 2026.



Si vous votez pour la première fois à Lagardelle-sur-Lèze et que vous n'êtes pas déjà inscrit.e.s sur les listes électorales de la commune, vous avez jusqu'à début février pour faire la démarche.

Pour rappel, l'inscription est automatique uniquement pour les jeunes majeurs recensés et les personnes ayant récemment acquis la nationalité française.

Dans les autres cas (déménagement, naturalisation, citoyen européen...), vous devez faire la démarche afin de pouvoir voter.

Vérifier votre inscription sur les listes

Rendez-vous sur le site

www.elections.interieur.gouv.fr

- ▶ Vérifier votre inscription
- ▶ Savoir où se situe votre bureau de vote
- ▶ Consulter vos procurations



Absent.e lors des élections ?

Pensez à la **procuration** !

Comment vous inscrire ?

en ligne sur le site servicepublic.fr
jusqu'au 2 février 2026



en mairie jusqu'au 6 février 2026

- ▶ Munissez-vous d'une pièce d'identité et d'un justificatif de domicile.

SOLIDARITÉ

Octobre Rose : une mobilisation croissante

La 3^{ème} édition d'Octobre Rose, organisée par le Comité de Jumelage, la municipalité et les associations locales, a eu lieu le dimanche 12 octobre 2025.

La journée a débuté avec un petit-déjeuner offert par la polyclinique de la Lèze. Près de 300 Lagardelloises et Lagardellois ont participé à la course et à la marche solidaires. Ils ont ensuite déambulé entre les nombreux stands et animations. Exposition et vente d'art des Loisirs créatifs, présentation des créations faites par les enfants de KID'IZI, parcours avec les poneys d'Equiway ou encore dégustation de gâteaux de l'APE « Souris Petit Colibri »... Les associations locales ont coloré de rose le parc du Vignaou. Avant de se retrouver autour d'un repas convivial, les participants ont pu assister à une conférence donnée par le Dr. Chibon, Directeur de recherches à l'Oncopole.

La veille, une séance de sophrologie au profit de la lutte contre le cancer a aussi été proposée.

Pendant le reste du mois, les commerçants et artisans de l'ACAL ont continué la mobilisation avec des urnes destinées aux dons.

Toutes ces actions ont permis de verser 3 788 € à la Ligue contre le cancer. Un élan solidaire qui ne cesse de croître chaque année (3 196 € en 2024) !



Le parc teinté de rose lors de la marche



Les nombreux bénévoles

Une jeune Lagardelloise solidaire



Laura (au centre) devant l'hôpital des enfants de Purpan



Le personnel infirmier réceptionne les cadeaux

Pour son jeune âge, Laura Brassart, une Lagardelloise de 17 ans, a mené bien des batailles. Après avoir vaincu le cancer et vivant avec un handicap, l'adolescente s'est aujourd'hui engagée pour les enfants hospitalisés.

Né de son expérience personnelle, cet engagement est passé par l'écriture d'un livre intitulé « L'espoir fait vivre », témoignant de son courageux combat.

Dans une démarche solidaire, Laura a souhaité utiliser l'intégralité de l'argent généré par la vente en ligne de son livre, afin d'offrir des cadeaux aux enfants malades hospitalisés.

En octobre dernier, Laura a rendu visite aux enfants de l'hôpital Purpan pour leur apporter de nombreux jeux. Un Noël avant l'heure, qui a redonné le sourire aux petits malades !



JEUNESSE

Les jeunes agissent pour la biodiversité

En octobre, les ados de l'Espace Jeunes ont accompagné les agents municipaux pour installer plusieurs nids à chauves-souris dans le parc du Vignaou. Une fois sortis d'hibernation, ces mammifères, dont la population décline, pourront trouver refuge dans ces abris durant la journée. Cette action s'inscrit dans un projet sur la faune locale et la Lèze, mené en partenariat avec le SMIVAL. Dans ce cadre, les jeunes ont participé à un atelier sur la rivière. Puis, ils ont rédigé un article ainsi qu'un panneau pédagogique prochainement installé dans le parc.



Les colibris en sortie



Initiation au rugby dans le parc

En 2025, l'ensemble des élèves de l'école élémentaire « Les petits colibris » a profité de plusieurs activités en plein air, telles qu'une initiation au rugby avec le club de Labarthe-sur-Lèze. Les classes ont aussi participé à un rallye patrimoine pour découvrir la richesse de la commune. L'année s'est conclue par des sorties au cinéma d'Auterive.

Un couteau pour peindre?

Deux classes de l'école élémentaire ont assisté à une démonstration de peinture au couteau à la médiathèque municipale. Animée par Françoise Defontaine, peintre amatrice, cet atelier a été proposé dans le cadre de l'exposition des Ateliers d'Arts Portésiens. Après la découverte des différentes techniques, les élèves ont visité l'exposition en compagnie de l'artiste.



La classe, attentive à la démonstration

Les ados à Bassano

En octobre dernier, une dizaine d'adolescents du Point Accueil Jeunes (PAJ) se sont rendus dans la ville de Bassano in Teverina, jumelée avec notre commune. Ce voyage a été organisé en lien avec le Comité de Jumelage de Lagardelle-sur-Lèze (COJEIL). Les jeunes ont reçu un accueil chaleureux de nos concitoyens européens, qui leur ont fait découvrir leur ville ainsi que leur culture.



Les jeunes dans la salle du conseil municipal

VIE ASSOCIATIVE

Atelier Poney'ssori avec Equiway

Les ateliers Poney'ssori proposés par Equiway se basent sur la méthode Montessori, une pédagogie éducative basée sur la liberté de l'enfant dans le choix de ses activités, l'apprentissage par l'expérimentation et l'autonomie. Durant ces séances créées et animées par Fiona Dib, les enfants découvrent, à leur rythme, leurs sens, leur corps et leurs capacités, tout en étant réconfortés par la présence de leur(s) parent(s) et la sensibilité des poneys. Ils apprendront à préparer l'animal pour pouvoir faire des petits parcours ludiques. Ces moments partagés transmettent les valeurs de respect de l'autre, de positivité et de communication non violente.



Informations et réservations :
equiway.occitanie@gmail.com
06 45 38 57 28
equiwayoccitanie.wordpress.com



Le nouveau bureau de l'école de musique garde le rythme !

Grâce aux nouveaux membres de son bureau (renouvelé en juillet) ainsi qu'à l'investissement de 7 professeurs et 102 adhérents, l'école de musique a poursuivi ses nombreuses activités. Citons notamment le traditionnel concert aux chandelles, qui a rassemblé de nombreux musiciens, le samedi 13 décembre.



L'année 2026 promet d'être tout aussi riche. En partenariat avec le Café culturel *La Grange*, le nouveau projet intitulé « *Viens on chante* » aura pour but de rassembler des personnes, débutantes ou non, ayant envie de chanter ensemble. Le premier rendez-vous est fixé au samedi 7 février. Comme l'année passée, les auditions des

élèves auront également lieu au Café culturel, le 10 avril et le 29 mai. Suivant son habitude, l'école participera à la batucada du carnaval le 11 avril, mais aussi à l'organisation d'une fête de la musique, le samedi 20 juin. Enfin, la chorale Chœur à Lèze, qui a égayé le Marché de Noël de la commune, prévoit plusieurs échanges avec les chorales de Deyme et de Pau, ainsi qu'un concert au profit de l'association Vert Soleil le 21 mars.

Evénements associatifs à venir

31 janvier	Spectacle enfants	► Page 2
1 ^{er} février	LOTO de l'ACAL	
7 février	Viens on chante	► Ci-contre
14 mars	Viens on chante	
15 et 22 mars	Élections municipales	
11 avril	Carnaval	► Page 11
25 mai	Vide-greniers du Comité des fêtes	
30 mai	Viens on chante	



PATRIMOINE

Des fouilles archéologiques à venir

Les travaux d'aménagement de la Place de Verdun ont mis à jour des vestiges anciens. Ils ont fait l'objet d'un diagnostic archéologique mené par l'Inrap (Institut national de recherches archéologiques préventives) durant l'été 2025.

Cette première phase de fouilles vise à étudier les éléments découverts afin de définir leur intérêt patrimonial et déterminer les modalités de conservation. Cette étape est obligatoire lorsque des vestiges archéologiques risquent d'être affectés par des travaux.

La zone diagnostiquée qui sera fouillée



Photo : Inrap.

L'Inrap a donc diagnostiqué une surface d'un peu moins de 100 m² au niveau de l'espace dévoilé, lors de la démolition de maisons vétustes.

Après ce premier diagnostic, de nouvelles fouilles seront prochainement effectuées, plus approfondies cette fois, dans ce périmètre. Le reste de la place de Verdun fera aussi l'objet d'une campagne de fouilles préventives de l'Inrap qui mènera sûrement à des études plus poussées. Dans l'attente de leur réalisation, l'aménagement de la place de Verdun est interrompu.

Un nouveau monument aux morts

En octobre 2025, l'ancien monument aux morts a été remplacé. La nouvelle construction a été faite dans le respect de la loi de 1905 relative à la laïcité (Séparation des Églises et de l'État) qui dispose qu'un monument public ne peut pas présenter de symbole religieux. Rappelons que l'ancien monument, datant de 1922, était surmonté d'un crucifix. Ce dernier a été préservé et sera restauré, avant d'être réinstallé près de l'église.



Le nouveau monument aux morts

PATRIMOINE

Dans les coulisses de la restauration de l'église

Depuis plus d'un an, une équipe spécialisée dans la restauration du patrimoine rénove l'intérieur de l'église Notre-Dame de l'Assomption.

Après une série d'analyses faites en collaboration avec les laboratoires des Monuments Historiques, un protocole de conservation et de restauration a été établi. Cet impressionnant chantier concerne l'ensemble des plâtres et décos, ainsi que la statuaire, mais aussi les peintures et fresques murales.

La campagne de travaux se poursuit. Les Lagardelloises et Lagardellois pourront bientôt découvrir ce patrimoine historique dans toute sa splendeur !

En attendant, une série de vidéos a été réalisée, afin de présenter à toutes et tous, le travail exceptionnel des restauratrices et restaurateurs du patrimoine.



Découvrez les coulisses en vidéos !



Rendez-vous sur lagardellesurleze.fr
en bas de la page « Histoire et Patrimoine » !



Le château du Vignaou fait peau neuve

Après un mois de travaux, la rénovation de la façade principale sud (donnant sur la crèche) s'est terminée en octobre dernier. Rappelons que la restauration du bâtiment, confiée à une entreprise du secteur, avait débuté en 2022 (mur d'entrée et façade est) puis, elle s'était poursuivie en 2024 sur les deux tours situées côté route. Datant de 1711, cet édifice du patrimoine communal retrouve son éclat !



CULTURE

Retour sur Articule en Sciences

Chaque année, l'entente Articule qui réunit six médiathèques (Eaunes, Labarthe-sur-Lèze, Lagardelle-sur-Lèze, Pins-Justaret, Roques et Roquettes), organise un mois d'animations autour d'une thématique commune. En octobre 2025, le collectif s'est penché sur les sciences.

Le samedi 4 octobre, une après-midi festive s'est déroulée à Lagardelle-sur-Lèze, afin de marquer le début d'*Articule en Sciences*. Chaque médiathèque a proposé des animations diverses : sur les océans, les arbres, les sciences pour les tout-petits, les nouvelles technologies ou encore les mathématiques. Plus de 200 personnes ont pu

participer à différents ateliers, mais aussi découvrir l'exposition d'illusions d'optiques de l'artiste KZO ou encore, assister aux représentations de la troupe de théâtre du collège Marcel Doret.

Les festivités se sont poursuivies durant tout le mois, avec des événements mis en place dans les diverses communes. La médiathèque de Lagardelle-sur-Lèze a notamment organisé un atelier artistique sur les illusions d'optiques, ainsi qu'une projection de film.

L'entente se réunira de nouveau en novembre 2026 pour un mois dédié à la cuisine. Un programme qui met l'eau à la bouche...



La Liberté d'être

Éva et Sébastien, un couple de Lagardellois, avaient présenté leur projet de voyage dans plusieurs pays pour réaliser un documentaire sur l'éducation alternative.

Après plusieurs années d'autoproduction, leur film « La Liberté d'être » a été sélectionné dans quatre festivals internationaux de cinéma : Grèce, Serbie, Nigéria, Italie avec une nomination pour le meilleur premier long métrage documentaire et une mention d'honneur décernée par le jury Sicilien. Ce film suit l'aventure de deux éducateurs à la recherche d'initiatives pédagogiques qui repensent les valeurs de l'éducation et replacent l'humain au cœur de l'apprentissage.

Les Lagardellois.e.s ont pu le découvrir lors d'une

projection au Café culturel « La Grange », le 22 novembre. Le visionnage a été suivi d'un échange enrichissant entre les réalisateurs et les spectateurs.



BRÈVES

Évolution du Transport à la Demande

Depuis le 16 septembre 2025, le Transport à la Demande (TAD) du Bassin Auterivain est proposé avec une nouvelle formule : maintenant, le TAD vous récupère depuis votre domicile !

- ▶ **Informations et réservations au : 0 805 608 100**

Appel à bénévoles pour le Carnaval

Des idées à partager ? Envie d'apporter votre aide ? Rejoignez le Comité pour organiser le prochain Carnaval qui aura lieu le **11 avril 2026**. Toutes les bonnes volontés sont les bienvenues, afin d'organiser ce moment festif et convivial !

- ▶ **Une réunion de préparation aura lieu le lundi 19 janvier, à 21h, dans la salle des associations.**

Plantation d'arbres

Les agents du service technique ont planté 18 nouveaux arbres dans le city parc, près du bureau de Poste, ainsi que dans le parc du Vignaou. Les Lagardellois.es pourront bientôt profiter de l'ombre des amandiers, tilleuls, micocouliers...



Le CCAS, toujours auprès de vous !



Santé, famille, permis de conduire, démarches administratives, accompagnement au numérique... Des agents vous accueillent à la mairie et vous accompagnent au quotidien. Ces services sont totalement gratuits.

- ▶ **Retrouvez toutes les actions du CCAS sur : www.lagardellesurleze.fr/le-ccas/ ou en appelant le 05 62 11 59 80**

ETAT-CIVIL

Naissances

- ▶ Matej POUBLAN COUARDOT le 24/06/2025
- ▶ Maël JEANGÉRARD le 02/08/2025
- ▶ Noémie FERNANDEZ FOURNIÉ le 22/10/2025
- ▶ Paola TONILOLO le 26/11/2025

Mariages

- ▶ Adrien PALUDETTO et LABBE Karine le 02/08/2025
- ▶ Lucas LABADIE et Célia COUDERC le 05/09/2025
- ▶ Emmanuel MAHUL et Aliénor LUCAS le 06/09/2025

Décès

- ▶ Nathan BENITEZ et Cindy CARRIERE le 11/09/2025
- ▶ Arnaud DELICES et Élodie MEESCHAERT le 20/09/2025
- ▶ Soufiane BENTAHIA et Anissa AHAMADA le 20/09/2025
- ▶ Ludovic MASSAT et Céline MENZIN le 27/09/2025
- ▶ Sébastien ROMEO et Marie-Anne ZENGARLI le 04/10/2025
- ▶ Frédéric ARBRES et Trinité HERNANDEZ le 18/10/2025

Décès

- ▶ Danièle POLGE DEMARCY le 09/08/2025
- ▶ Sylvie ANTUNES le 13/08/2025
- ▶ Monique PETIT le 03/09/2025
- ▶ Patrice HEBRARD le 15/10/2025
- ▶ Jean DUZ le 15/11/2025



Recensement de la population 2026



Vos réponses aujourd'hui
construisent la vie locale
de demain.

le-recensement-et-moi.fr

Le recensement aura lieu du 15 janvier au
14 février 2026 à Lagardelle-sur-Lèze.

LES DONNÉES RECUEILLIES LORS DU RECENSEMENT SONT STRICTEMENT CONFIDENTIELLES.